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Уважаемые земляки!
Мы отмечаем 

80-летие формиро-
вания Уральского 
добровольческого 
танкового корпу-

са в годы Великой Отечественной 
вой ны. 

В начале 1943 года наши зем-
ляки выступили с инициативой 
о создании мощного войскового 
соединения для борьбы с немец-
ко-фашистскими захватчиками. 
История Уральского доброволь-
ческого танкового корпуса – это 
история нашей общей Великой По-
беды. Челябинцы вместе с жителя-
ми других городов и сел Урала не 
только собрали средства на осна-
щение этого корпуса, но и своими 
руками создали сотни танков сверх 
плана, которые прямо с заводско-

го цеха уходили на фронт. Тысячи 
южноуральцев записались в ряды 
добровольцев-танкистов и храбро 
сражались за свою Родину.

В этот день мы склоняем головы 
перед героями, погибшими в боях, 
всеми бойцами корпуса, дошедши-
ми с боями до Берлина и Праги, пе-
ред тружениками тыла, ковавшими 
оружие Победы на Урале. Их подвиг 
будет вечно жить в памяти людей, 
как символ единения и непобедимо-
сти нашего народа, знак неразрыв-
ной преемственности поколений.

Желаю всем южноуральцам 
мира и добра, новых трудовых 
успехов, крепкого здоровья, счастья 
и благополучия!

Губернатор 
Челябинской области 

А.Л. Текслер
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От ветеранов Челябинской области цветы к памятнику в Екатеринбурге возложил первый 
заместитель областного Совета ветеранов Александр дегтярь.

Наша память крепче брони!
11 марта — День народного подвига по формированию 
Уральского добровольческого танкового корпуса в годы 
Великой Отечественной войны.

Историческое событие произо-
шло в этот день в 1943 году, когда 
приказом Народного комиссара обо-
роны было образовано уникальное 
танковое соединение, созданное в 
кратчайшие сроки за счёт безвоз-
мездного сверхурочного труда и лич-
ных сбережений жителей Урала. А 
памятная дата появилась в календаре 
накануне 70-летия Уральского до-
бровольческого танкового корпу-
са по инициативе губернатора 
Свердловской области.

Впервые торжества по 
поводу празднования Дня 
народного подвига по фор-
мированию Уральского до-
бровольческого танкового 
корпуса прошли в Ека-
теринбурге в 2013 
году. В них принима-
ла участие и делегация 
Челябинской области. В 
ее составе были предсе-
датель областного Сове-
та ветеранов Анатолий 
Петрович Сурков и 
ветеран Уральского 
добровольче ского 
танкового корпуса 
Владимир Федорович 
Николаев, прошед-
ший с боями долгий 
путь от Курской дуги 
до Берлина и Праги.

В год 80-летия ле-
гендарного гвардей-
ского соединения, 
н а г р а ж д е н  н о г о 
орденами Крас-
ного Знамени, 
Суворова II 

степени и Кутузова II степени, мы 
чествуем героический трудовой и 
ратный подвиг наших предков. Зна-
мена частей УДТК, в состав которого 
входила 63-я Гвардейская Челябин-
ско-Петраковская Красно знамённая 
орденов Суворова и Кутузова добро-

вольческая танковая бригада, к концу 
Великой Отечественной войны укра-
шали 54 боевых ордена, 38 гвардей-
цев УДТК стали Героями Советского 
Союза, 27 воинов корпуса — полные 
кавалеры ордена Славы.

В нынешнем году 11 марта в Ека-
теринбурге состоялась торжествен-
ная церемония возложения цветов 
к памятнику воинам Уральского до-

бровольческого танкового корпуса 
на площади, носящей имя ле-

гендарного соединения.
От ветеранской ор-

ганизации Челябинской 
области цветы к памят-

нику возложил первый заместитель 
областного Совета ветеранов Алек-
сандр Дегтярь.

Участниками мероприятия стали 
полномочный представитель прези-
дента РФ в Уральском федеральном 
округе Владимир Якушев, губерна-
тор Свердловской области Евгений 
Куйвашев, председатель Законода-
тельного собрания Свердловской 

области Людмила Бабушкина, пред-
ставители регионального прави-
тельства и муниципальной власти. 
Почтить память уральских танкистов 
также собрались ветераны, командо-
вание Центрального военного окру-
га, действующие военнослужащие, 
представители ветеранских орга-
низаций, курсанты, представители 
юнармейских отрядов.
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Выступление 
председателя 
областного Совета 
ветеранов, Почетного 
гражданина 
Челябинской области, 
генерал-лейтенанта  
А.П. Суркова  
на совещании 
секретарей местных 
отделений партии 
«Единая Россия» 
и председателей 
муниципальных советов 
ветеранов 

Уважаемый  
Алексей Леонидович!
Уважаемые секретари 

местных организаций партии 
и коллеги!

Прежде всего, от имени об-
ластного Совета ветеранов вы-
ражаю благодарность Алексею 
Леонидовичу Текслеру за под-
держку нашего предложения 
о проведении сегодняшней 
встречи. 

У ветеранского движения 
две основные задачи: социаль-
но-правовая защита пожилых 
людей и воспитание молодежи. 
Насколько я понимаю, эти задачи 
входят в число первоочередных 
забот партии «Единая Россия». 
Так что нам на роду написано 
дружить домами.

Что же касается смысла на-
шего взаимодействия, я приведу 
небольшую притчу.

Всевышний решил проин-
спектировать качество бытия 
своих подопечных в аду и в раю. 
Пришел в ад. Смотрит, стоит 
стол, на нем полные тарелки с 
пищей и метровые ложки. Но 
подопечные голодные, худющие 
и злые. Затем зашел в рай. Об-
ратил внимание на то, что стоят 
такие же, как в аду, столы, метро-
вые ложки и совершенно пустые 
тарелки. Клиенты веселые и ра-
достные. Всевышний спросил: 
«Почему при одинаковых столах, 
продуктах, метровых ложках рез-
ко противоположно состояние 
обитателей в аду и в раю?». Рай-
ские люди ответили: «Потому что 
мы умеем кормить друг друга». 

Вот и я ответственно заяв-
ляю о том, что в нашей области 
и органы власти, и единороссы, 

и ветеранские структуры всех 
уровней в абсолютном большин-
стве своем умеют кормить друг 
друга.

Ни одно обращение об-
ластного совета ветеранов к 
губернатору и политсовету реги-
онального политсовета партии, 
а их ежегодно до сотни, не оста-
лись без рассмотрения и положи-
тельного решения. 

Губернатор А.Л. Текслер, 
председатель областного Зак-
собрания и бывший секретарь 
политсовета партии В.В. Мякуш 
лично участвовали во всех на-
ших конференциях, пленумах, 
семинарах. 30 ноября прошед-
шего года на областном семи-
наре ветеранского актива А.Л. 
Текслер не только сам нашел 
время для выступления и от-
ветов на вопросы, но и привез с 
собой 6 министров, которые тоже 
отвечали на касающиеся их ком-
петенции вопросы. 

По примеру областной власти 
многие главы муниципалитетов, 

местные партийные организации 
проявляют трепетное отношение 
к пожилым людям. В городах 
Катав-Ивановске, Чебаркуле, 
Троицке, Кыштыме, Озерске, 
Кизильском, Красноармейском и 
Металлургическом и Курчатов-
ском районах г. Челябинска на-
шим председателям присвоено 
звание «Почетный гражданин 
муниципалитета», в Пласте и 
Еманжелинском районе — из-
браны депутатами и входят во 
фракцию единороссов, в Златоу-
сте решением главы и Собрания 
депутатов председателю горсо-
вета ветеранов Л.И. Ветошкиной 
присвоено звание «Человек-ле-
генда» с вручением солидной 
премии.

При скромных бюджетах в 
Кусинском, Нязепетровском, 
Чебаркульском, Кизильском, 
Сосновском, Кунашакском, 
Троицком, Карталинском, Крас-
ноармейском, Аргаяшском, 
Варненском районах, в городах 
Челябинске и Кыштыме по при-

меру областного Заксобрания 
ветеранским вожакам вручают-
ся муниципальные депутатские 
премии. В г. Пласте администра-
ция доверила президиуму гор-
совета ветеранов распределять 
квартиры в домах ветеранов. В 
Увелке всех пенсионеров из по-
селков района бесплатно воз-
ят в плавательный бассейн и 
оздоравливают в Доме отдыха. 
Глава Чебаркульского района 
Владимир Леонидович Пупырев 
предоставил свой кабинет для 
проведения заседаний президи-
ума совета ветеранов и лично 
присутствует при этом.

Секретарь парторганизации 
Катав-Ивановского района Нико-
лай Иванович Шиманович после 
избрания его главой начал свою 
работу со встречи с ветеранским 
активом района, с посещения 
кабинета районного совета ве-
теранов и оснащения его орг-
техникой, издания распоряжения 
о подготовке и проведении от-
четно-выборной конференции 

ветеранов, вместе с советом ве-
теранов провел слет трудовых 
династий района, вручил каждой 
династии сувениры и дал зада-
ние на разработку нового проек-
та Вечного огня. 

Стоит ли удивляться тому, 
что секретарь Кыштымской мест-
ной парторганизации Л.А. Шебо-
лаева ветеранами города была 
избрана делегатом областной 
ветеранской конференции. По-
чему такая честь? А потому, что 
она свой человек среди пенсио-
неров, свой не по возрасту — она 
молоденькая, а по духу. Потому 
что все свои решения она пред-
варительно обсуждает с вете-
ранским сообществом. Потому 
что она рассматривает все меро-
приятия ветеранов не посидел-
ками выживших из ума стариков, 
а мощнейшим инструментарием, 
именно инструментарием с не 
до конца использованным потен-
циалом ветеранов для решения 
социально-экономических про-
блем. И поэтому не экономит на 
ветеранах, как это делают неко-
торые, а выделяет на работу с 
ними значительно больше, чем 
рекомендует первый зам. губер-
натора.

Или возьмите Челябинск. Ни 
один глава и председатель гор-
думы не находили возможности 
поддержать предложения город-
ского совета ветеранов, объеди-
няющего 320 тысяч почтенных 
граждан, об учреждении какой-то 
премии или награды. Пришли 
к руководству городом Наталья 
Петровна Котова и Андрей Вла-
димирович Шмидт и появилось 
звание «Почетный ветеран горо-
да Челябинска» с солидной пре-
мией ко Дню Героев Танкограда.

Безусловно, и ветераны в 
долгу не остаются. В рамках 
своих возможностей они не жа-

леют сил в создании в области 
обстановки всеобщего согласия 
и взаимопонимания, формиро-
вании уважительного отношения 
к органам власти, в реализации 
областной программы патрио-
тического воспитания южноу-
ральцев, в привитии молодежи 
нравственности, трудолюбия. 

Ветераны в качестве членов 
избирательных штабов и участ-
ковых комиссий, агитаторов, на-
блюдателей активно помогают в 
проведении избирательных кам-
паний. К примеру, в Кизильском 
районе самая высокая актив-
ность жителей во всех избира-
тельных кампаниях. Здесь явка 
электората на избирательные 
участки традиционно составляет 
более 70%. При этом и самый 
большой процент голосов за 
кандидатов от «Единой России» 
— около 60%. Спрашивается 
почему? Да потому что и глава 
района Александр Борисович 
Селезнев, и секретарь мест-
ной парторганизации Владимир 
Александрович Заплатин «души 
не чают в старшем поколении». 
Здесь вошли в практику про-
ведение совместных заседаний 
депутатов, политсовета местной 
парторганизации и пленума рай-
совета ветеранов по животре-
пещущим вопросам. При всей 
скромности районного бюджета, 
понимая, что вложения в ве-
теранов — это вложение не в 
прошлое, а в будущее муници-
пального района, власти щедро 
субсидируют ветеранскую орга-
низацию.

Аналогичная ситуация вза-
имного уважения и подлинного 
сотрудничества ветеранов и 
партийцев в Троицке, Троицком, 
Чебаркульском, Варненском, 
Саткинском и Сосновском рай-
онах, где, к примеру, за едино-

россов голосует каждый второй 
избиратель.

Давайте задумаемся над тем, 
почему в Миассе самая низкая 
в области явка избирателей в 
дни выборов. Они по этому по-
казателю занимают 48 место, а 
по поддержке «Единой России» 
— на 45 месте, тогда, как за ее 
оппонентов в два раза больше? 
Потому что и глава города Григо-
рий Михайлович Тонких, и пред-
седатель Собрания депутатов 
Евгений Анатольевич Степовик, 
и секретарь парторганизации 
Евгений Владимирович Субачев 
по-видимому считают пенсионе-
ров отработанным материалом, 
отходами общества. Иначе чем 
можно объяснить тот факт, что за 
два последних года они не посчи-
тали нужным побывать на плену-
мах, президиумах горсовета, на 
семинарах ветеранского актива и 
самоустранились в организации 
слета наставников. Глава города 
ни разу не принял председате-
ля городского совета ветеранов 
и все его письменные просьбы 
передавались подчиненным. 

Более того, в Миассе не в 
полной мере выполняется закон 
«О ветеранах» по финансирова-
нию работы с ними. Положенные 
по законам социальные выплаты 
здесь рассматривают как под-
держку деятельности горсовета 
ветеранов, игнорируя при этом 
конкретные рекомендации пер-
вого заместителя губернатора.

Если практически во всех 
городах и районах газеты «Ве-
теран» и «Ветеран Урала» под-
писано 1 экземпляр на 30-50 
человек, то в Миассе один экзем-
пляр лишь на 5023 пенсионера.

На мой взгляд, дикий случай 
произошел на последней Миас-
ской отчетно-выборной ветеран-
ской конференции. Делегаты не 
избрали председателем горсове-
та предложенного главой города 
кандидата. Избрали другого. Все 
это в совокупности с привлече-
нием к уголовной ответствен-
ности предыдущих четырех глав 
города и двух его заместителей 
сформировало у миасцев неува-
жительное отношение к органам 
власти и игнорирование всех из-
бирательных кампаний. 

Через год с небольшим будем 
избирать президента. Глава ЦИК 
Элла Панфилова уже объявила 
о старте подготовки выборной 
кампании. Южноуральцы, без-
условно, должны продемон-
стрировать на этих выборах 
политическую зрелость и моно-
литное единство. И кто, как не 
единороссы и ветераны, состав-
ляющие 43% электората, долж-
ны помочь им в выборе. На днях 
на запрос администрации прези-
дента о прогнозе количества воз-
можных голосов за В.В. Путина я 

назвал 70 %. Но мы должны дать 
больше. 

Трагические события на Укра-
ине свидетельствуют о том, что 
в воспитании молодежи вакуума 
нет. Там, где мы не дорабатыва-
ем, там процветает фашизм и 
бандеровщина. 

При всех замечательных ка-
чествах нашей молодежи у нас 
есть и беспокойства. Я думаю, 
они волнуют и вас.

Разве ветераны могут спо-
койно ложиться спать, когда в 
СМИ происходит растление де-
тей. Когда тысячи подростков 
подвергаются наркотическому 
одурманиванию и сотни от него 
умирают. Когда ежегодно несо-
вершеннолетние южноуральцы 
совершают около двух тысяч 
преступлений. Когда алкоголизм, 
ВИЧ, проституция, бездомность 
и бродяжничество, безнрав-
ственность, детская жестокость 
и многие другие проявления за-
хлестнули наше бытие, когда 
дети частенько представлены 
сами себе, а кружки, студии, сек-
ции нередко поставлены на ком-
мерческую основу.

Мы с вами свидетели того, как 
идет информационная война за 
умы подрастающего поколения, 
за будущее детей. Мы не должны 
ее проиграть. 

Давайте прислушаемся к 
канцлеру Германии Бисмарку, 
который говорил, что «русских 
невозможно победить. Мы убе-
дились в этом за сотни лет. Но 
русским можно привить лживые 
ценности, и тогда они победят 
себя сами». На Украине они сде-
лали это.

Нельзя допустить, чтобы на-
ших детей воспитывали блогеры 
и соцсети. И роль школы, пар-
тийных и общественных орга-
низаций должна быть одной из 
ведущих. Тем более, что у вас 
есть молодежное крыло под на-
званием «Молодая гвардия». 

В соответствии с Госпрограм-
мой «Патриотическое воспита-
ние граждан на 2021-2024 годы» 
в области проводится огромное 
количество мероприятий.

Хочу коснуться проблемы 
качества и эффективности про-
водимых мероприятий с моло-
дежью. На сегодняшний день в 
области функционируют:
�	движение «Юнармия» в 

составе 325 отрядов, объединя-
ющих 11800 юношей и девушек;
�	«Российское движение 

школьников» в составе 73525 
человек;
�	кадетское движение (2 

корпуса в составе 361 человек и 
256 классов численностью 6018 
человек);
�	отделение «Поисковое 

движение России» — 43 отряда 
в составе 500 человек;

�	отделение «Волонтеры 
Победы» в составе 1000 чело-
век;
�	4 пионерские организа-

ции в Челябинске и Нзепетров-
ском районе.

Во-первых, они разрознены, 
живут по принципу «Лебедь, рак 
и щука». Нет никакой централи-
зации и синхронизации их дея-
тельности. 

Во-вторых, они охватывают 
только 22 % от общего числа об-
учающихся. А чем занимаются 
еще 336 тысяч подростков? Мо-
жет быть вот этим.

В городах Златоусте, Юж-
ноуральске, Коркино, Сатке, 
Челябинске, Еманжелинске име-
ли место факты, когда пацаны 
сжигали венки на мемориальных 
комплексах, жарили сосиски на 
Вечных огнях, на фоне горев-
ших венков фотографировались 
и выкладывали фотографии на 
своих страничках в Инстаграм, 
снегом тушили Вечные огни. 
Глава Еманжелинского района 
Евгений Владимирович Светлов 
лично нашел виновных, встре-
тился с их родителями, и те 
за свой счет отремонтировали 
мемориал. 19-летний Иван из 
Коркино накануне Дня Победы 
отправил на сайт «Бессмертного 
полка» в раздел Героев Великой 
Отечественной войны фотогра-
фию Гитлера. В Аше некий Ярке-
ев В.В. осквернил памятник В.И. 
Ленину и центральную трибуну 
черной краской с изображением 
фашистской свастики. 

Некоторые молодые люди и 
даже школьники считают своим 
кумиром Навального и активно 
выходят на митинг в его защи-
ту. Его сторонники осквернили 
мемориал «Доблестным сынам 
Оте чества» в Челябинске. 

В Челябинске обозначились 
полтора десятка юношей и деву-
шек, которые осудили решение 
президента о проведении специ-
альной военной операции и про-
вели некое шествие.

Ради коренного улучшения 
работы с молодежью в прошлом 
году на государственном уров-
нем принят ряд серьезных долго-
жданных решений. А именно:
�	введены в штат школ 

должности помощника директо-
ра по воспитанию;
�	определён порядок еже-

недельного поднятия в школах 
Государственного флага и испол-
нения Гимна;
�	создана единая молодеж-

ная организация «Движение Пер-
вых»;
�	проведено специальное 

заседание Госсовета по делам 
молодежи;
�	президент поручил рас-

ширить полномочия «Росмоло-
дежи»;
�	текущий год объявлен Го-

дом педагога и наставника;
�	в новом учебном году 

вводятся уроки по начальной во-
енной подготовке. Кстати, наш 
областной совет ветеранов еще 
10 лет назад письменно обра-
тился к президенту страны о не-

обходимости введения в школах 
начальной военной подготовки. 
Нам ответили, что в этом нет не-
обходимости. А Украина подтвер-
дила острую необходимость. 

Мы все едины в понимании 
того, что «Движение Первых» 
пока не способно заменить эф-
фективность пионерских и ком-
сомольских организаций. Но у 
партии «Единая Россия» есть 
солидная организация под на-
званием «Молодая гвардия», ко-
торую пока мало слышно. Надо 
вдохнуть в нее жизнь. Справед-
ливости ради подчеркну, мы с 
ней подружились и, думаю, ре-
зультаты будут.

Напомню, наша региональ-
ная партийная организация ре-
ализует свой проект «России 
важен каждый ребенок». Напра-
шивается необходимость активи-
зации этого проекта. 

Как известно, из области еже-
годно уезжают порядка 40 тысяч 
человек, в основном, молодежь. 
В целях сокращения миграции 
Алексей Леонидович Текслер 
порекомендовал формировать у 
южноуральцев гордость за нашу 
область. Нам есть чем и кем гор-
диться. Но, к сожалению, в этом 
мы с вами здорово не дорабаты-
ваем. К примеру, 307 наших зем-
ляков награждены звездой Героя 
Соцтруда, в том числе 4 челове-
ка трижды и 6 — дважды. 

Четыре года нам не удается 
убедить власть г. Челябинска в 
том, чтобы увековечить их на 
Аллее Славы. На Аллее Славы, 
где имеются только свидетель-
ства воинской славы и стела 
Города трудовой доблести. При-
чем причина нежелания это де-
лать — не в деньгах. В прошлом 
году по проекту «Формирование 
комфортной городской среды» в 
городе появились шикарные 125 
общественных пространств и 140 
дворов.

Причина из серии «нарочно 
не придумаешь». Один руководи-
тель говорит: «Вы что установкой 
10 бюстов хотите на Аллее Сла-
вы кладбище организовать?». А 
другой руководитель письменно 

отвечает нам, что установка 10 
бюстов будет перенасыщением 
Аллеи. 

Вот чем мы отличаемся от 
руководителей Украины? Они 
от «перенасыщения советской 
идеологией» сносят памятники, 
а мы из-за надуманного перена-
сыщения подвигами не хотим их 
сооружать!

Второй пример. Скажите мне, 
где можно прочитать, увидеть 
или услышать о том, что Челя-
бинск — Город трудовой добле-
сти? Нигде! Ни на вокзалах, ни 
на въездах в город, ни в учебных 
заведениях, ни на массовых ме-
роприятиях и т.д. Соорудили сте-
лу и забыли. 

Стоит ли удивляться тому, 
что из трех с половиной тысяч 
студентов многопрофильного 
колледжа Металлургического 
района, готовящего рабочих спе-
циалистов, ни один не знает, что 
город Челябинск удостоен зва-
ния «Город трудовой доблести». 
Какую гордость и трудовую до-
блесть от них ожидать?

Уважаемые коллеги! Партия 
«Единая Россия» всегда демон-
стрировала то, что она партия 
конкретных дел. Увековечение 
человека труда — тоже конкрет-
ное дело. Давайте им займемся. 

О наставничестве. Создается 
впечатление, что не все осоз-
нали, что наставничество — го-
сударственное дело. Почему 
государственное? 

1. Президент объявил 2023 
год Годом педагога и наставника

2. Губернатор открыл его
3. Нацпроект «Производи-

тельность труда» без наставни-
чества трудно решить.

Не мешало бы обсудить про-
блему наставничества на реги-
ональном политсовете. Что же 
касается нас, то я ответственно 
говорю, тема наставничества не 
сходит с уст ветеранских струк-
тур. Более того, мы учредили 
специальный знак «Почетный 
наставник молодежи» и медаль 
Героя Соцтруда И.Н. Панфилов-
ского. Уже вручаем их лучшим.

Договорились с министрами 
образования, здравоохранения 
и сельского хозяйства о проведе-
нии отраслевых слетов настав-
ников. Помогите нам.

Как известно, партия «Еди-
ная Россия» активно действует 
по 31 федеральному партийно-
му проектам и 5 региональным. 
Безусловно, все они значимые. 
Конечно же, востребованы про-
екты «Старшее поколение», 
«Женское движение», «Пред-
принимательство», «Защита жи-
вотного мира», «Дом садовода» 
и т.д. Может быть есть смысл 
создать региональный проект 
«Молодежь — наше будущее»? 
Ветераны его поддержат.

О ходе выполнения соглашения о сотрудничестве и взаимодействии
с региональным отделением Всероссийской политической партии «Единая Россия»

У нас общие задачи

Глава Катав-Ивановского района  
Н.И. Шиманович 

с ветеранским активом

«Тропу здоровья» в Кизильском районе открывают 
вместе председатель совета ветеранов  

М.Г. Хамитов и глава района А.Б. Селезнев

Глава Чебаркульского района В.Л. Пупырев с ветеранами

Глава Кыштымского городского округа  
Л.А. Шеболаева на встрече с ветеранами



ВСТРЕЧИМЫ вМЕСТЕ сайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

В добрый путь, волонтёры!
Круглый стол серебряных 
волонтёров состоялся 
в Комплексном 
центре социального 
обслуживания населения 
Агаповского района. 

Участников из всех поселе-
ний района приветствовали: зам. 
главы района по социальной по-
литике М.А. Иващенко, В.А. 
Владимирцев — помощник де-
путата Законодательного Собра-
ния Ю.А. Коваленко; начальник 
УСЗН Н.Н. Евтух. Они пожела-
ли всем плодотворной работы, 
подчеркнули важность движе-
ния серебряных волонтёров в 

стране, поздравили женщин с 
Международным днём 8 марта. 

Раскрыла суть и направления 
работы волонтёров серебряного 
возраста Р.Я. Хаялиева — руко-
водитель Регионального центра, 
которая приехала с представите-
лями центра из Магнитогорска, 
для оказания методической по-
мощи. Она продемонстрировала 
ролик, где был отражён опыт 
работы центра. Рассказала о 
Всероссийской акции «Красная 
гвоздика», в которой магнито-
горцы заняли 1-е место. Подари-
ла форму руководителю Центра 
«Волонтёры серебряного воз-
раста» Агаповского района И.Н. 

Григорьевой. Ирина Николаев-
на вместе с районным Советом 
ветеранов и КЦСОН создает 
программу и модель взаимодей-
ствия движения серебряных во-
лонтёров в районе. 

Сегодня в России более 12 
% населения — люди в возрас-
те 55-65 лет. Эти граждане об-
ладают богатым жизненным 
и профессиональным опытом, 
активной жизненной позицией, 
и они готовы оказывать под-
держку и помощь тем, кто в ней 
нуждается. Добровольцы сере-
бряного возраста активно уча-
ствуют в общественно значимых 
мероприятиях.

Новым направлением ра-
боты волонтёрского движения 
в Агаповском районе может 
стать создание условий для 
включения граждан в модель 
предоставления ими услуг нуж-
дающимся категориям граждан. 
За круглым столом был дан 
старт начинанию. Разговор про-
должили за чашкой чая. А ра-
ботники культуры Агаповской 
ЦКС порадовали присутству-
ющих прекрасной концертной 
программой.

Татьяна Тютикова,
председатель 

районного 
Совета ветеранов

КРУГЛЫЙ СТОЛ

НАШИ ИЗБРАННИКИ

За чашкой чая
Совет ветеранов поселка Карагайский 
провел встречу с бойцами СВО, 
прибывшими домой в отпуск.  
В мероприятии принял участие 
Александр Егоров — заместитель 
атамана Оренбургского казачьего 
общества.

Встречали ребят женщины ветераны педаго-
гического труда — воспитатель Карпычева Г.П. 
и учительница Цапалова Г.Н., которые видели 
первые шаги жизни этих мальчиков. Также при-
сутствовала Кузнецова Л.Н., провожавшая их 
встречавшая после срочной армейской службы. 

В беседе за чашкой чая ребята рассказали о 
своей работе на передовой. Помогли в проведении 
встречи работники ДК «Поиск».

Н.Н. Звездина,
председатель Совета ветеранов 

Верхнеуральского района

Встреча в Троицке
В Троицком городском 
Совете ветеранов 
накануне 8 Марта 
состоялась встреча  
с матерями и вдовами 
воинов, погибших  
в локальных войнах, 
военных конфликтах  
и в ходе СВО. 

Во встрече приняли участие 
депутат Госдумы Яна Лантра-
това, глава города Александр 
Виноградов и военный комис-
сар Александр Просяник. Как 
отметила Яна Валерьевна, по 
распоряжению президента РФ 
была создана рабочая группа по 
СВО, в которую она вошла и ку-
рирует несколько направлений. 

— Сегодня после разговора я 
бы хотела выявить системные и 
«точечные» вопросы. Моя зада-
ча — собрать и обработать эти 
запросы и озвучить проблемы 
в ежемесячном докладе прези-
денту, — сказала парламента-
рий.

Депутат и глава города по-
здравили женщин с праздником 
8 Марта, пожелали им крепкого 
здоровья, сил, терпения, добра 
и благополучия.

— Основной целью такой 
встречи стало, конечно же, 
просто человеческое общение 
— мы попробовали поддер-
жать морально семьи погиб-
ших. Думаю, нам удалось это, 
— сказала Светлана Гончаро-

ва, руководитель музея «Пере-
вал», мать погибшего в Сирии 
спецназовца Виталия Беляева. 
— В ходе встречи были обсуж-
дены с главой города вопросы 
предоставления бесплатных 
психологических консультаций 
для членов семей погибших 
в СВО на базе нашего музея 
«Перевал», также обсудили ряд 
вопросов по увековечению па-
мяти погибших и дальнейшие 
совместные планы работы в 
данных направлениях. Наде-
емся, что такие встречи станут 
систематическими, и мы смо-
жет помогать по мере своих сил 
совместно с органами власти 
семьям погибших.

Людмила Грубая

Чем можем — поможем
Весь Чесменский район помогает нашим 
ребятам, мобилизованным в зону СВО. 
Равнодушных мало, каждый старается внести 
свой посильный вклад. К акции активно 
присоединились и ветераны нашего района. 

В кабинете председателя 
Совета ветеранов Чесменско-
го района, многолюдно — по-
жилые люди с самого утра то 
и дело спешат сюда, каждый 
старается оказать посильную 
помощь, кто — то несёт про-
дукты питания, кто — то те-
плые вещи, деньги. 

Кроме этого, районный 
Совет закупил пряжу, и вете-
раны вяжут носки, перчатки 
для мобилизованных. Силами 
ветеранов собрали более 30 
коробок различных вещей и 
20 тысяч рублей. Председа-
тель первичной ветеранской 
организации Новоукраинского 
поселения Чигинцев А.В. вме-
сте с дочерью оказали помощь 
на сумму 6 000 рублей, семья 
Пинчук А.И.— на 3 000 рублей.

Волонтеры и пожилые 
люди отделения дневного 
пребывания «Надежда» вя-
жут носки и варежки каждый 
день. Теплые вещи, пись-
ма со словами поддержки 
и поздравлениями были от-
правлены ко Дню защитника 
Отечества. Участие во все-
российской акции продолжа-
ется. Готовятся подарки для 
следующей отправки. «Мы 
всегда готовы помогать на-
шим солдатам», — говорят в 
отделении. Большую партию 
тёплых носков связали тару-
тинские ветераны. 

Огромную работу по под-
держке наших ребят прово-
дят участники Чесменского 
отделения всероссийской об-
щественной организации 

ветеранов «Боевое брат-
ство». С начала февраля 
был объявлен очередной 
сбор денежных средств и 
необходимых вещей — ин-
струментов, медикаментов, 
съедобных гостинцев. На 
собранные деньги закупили 
бензопилы, термоодеяла, 
спальники, рюкзаки, полога 
и многое другое. Двое пред-
ставителей района отправи-
лись на машине, гружённой 
вещами для наших мобили-
зованных ребят в Донбасс. 
Загрузили печки-буржуйки, 
медикаменты, тёплые вещи и 
термобельё, носки, перчатки, 
вязаные шапки, мёд, варе-
нье, сало, спички, сигареты, 
свечи изготовленные детьми 
— инвалидами, консервы и 
многое другое.

Сбор денежных средств и 
необходимых вещей в районе 
продолжается.

Чесменский районный 
Совет ветеранов

«Жулье» для сирот 

В Трёхгорном прошла 
презентация альманаха 
«Слава и гордость 
Южного Урала».

В Центральной город-
ской библиотеке собрались 
вместе представители город-
ской администрации, Совета 
ветеранов города и завода, 
ветераны войсковой части, 
руководители школьных му-
зеев и подрастающее поко-
ление города, все, для кого 
наша история не пустой звук. 

Это значимое событие для 
Трёхгорного. Наш город мо-
лод. Ему исполнилось всего 
70 лет. Отсюда не уходили 
на фронт в годы Великой 
Отечественной, но мы ма-
лая часть большого Южного 
Урала! Мы помним и чтим 
тех, кто составил его славу и 
гордость, чьи подвиги стали 
символом мужества и бес-
страшия. 

Лейтмотивом встречи 
стал музыкальный видео-
клип «О героях былых вре-
мён» авторства председателя 
городского Совета ветера-
нов Евгения Николаевича 
Деревянко, рассказавшего о 
создании уникальной книги, 
выпущенной областным Со-
ветом ветеранов.

Прозвучали стихи, расска-
зы о южноуральцах, ставших 
Героями Советского Союза, 

полными кавалерами ордена 
Славы, Героями Российской 
Федерации.

Экземпляры альманаха 
переданы главе города, Совету 
ветеранов, Центральной го-
родской библиотеке и школь-
ным библиотекам. 

Отрадно то, что на пре-
зентации альманаха присут-
ствовали юные трёхгорненцы. 
Евгений Николаевич обратил-

ся к школьникам с таким на-
путствием: 

— Я родился сразу после 
войны, видел, как из разрухи 
и пепла поднималась великая 
страна. Послевоенное по-
коление в кратчайшие сроки 
восстановило города, подняло 
экономику и промышленность 
страны, сумело создать ядер-
ный щит Родины и укрепить 
мощь Отечества. Это был 

очередной подвиг советского 
народа — ваших дедов, отцов 
и матерей. Всё это позволило 
избежать третьей мировой 
вой ны и до сегодняшнего дня 
сохранить относительный 
мир на земле. Наша страна 
первой в освоении космоса. 
Вы — будущее нашей страны! 
Мы передаём вам нашу пре-
красную Родину. Ваша задача 
— не дать растоптать историю 

нашего народа — победите-
ля, труженика, созидателя! И 
вам предстоит приумножать 
её мощь и славу. Мы, старшее 
поколение, делаем всё для 
того, чтобы вы знали, помни-
ли и уважали историю России 
и своих предков. Вы, моло-
дое поколение, скоро будете 
управлять этим государством, 
и кому, как не вам служить 
и защищать Россию. Так же 

быть Героями, быть Первыми! 
Народная мудрость гласит: 
«Героями не рождаются, ге-
роями становятся!». И очень 
важно для подрастающего по-
коления знать, что нам есть с 
кого брать пример! Нам есть 
чем гордиться! Нам есть, что 
защищать!

Н. Кочина,
член президиума городского 

Совета ветеранов

Героями не рождаются

Пожилые люди и 
инвалиды — одни из 
самых незащищенных 
категорий населения, 
решению их проблем 
депутат Госдумы 
Владимир Бурматов 
уделяет особое 
внимание. 

Так парламентарий помог ин-
валиду-сироте из Магнитогорска 
получить квартиру, которую он 
добивался 16 лет.

31-летний Андрей Олей-
ников из Магнитогорска своё 
детство провёл в детском доме 
и с юного возраста признан ин-
валидом. С 14 лет юношу по-
ставили в очередь на получение 
положенного ему по закону жи-
лья, но собственной квартиры 
парень до сих пор так и не до-
ждался. Он вынужден был сни-
мать жильё, а работать может 
только неофициально, так как 
до сих пор не имеет постоянной 
регистрации.

— Я выиграл суд, и вступило 
в силу решение, что администра-
ция должна выделить мне жильё 
не менее 18 квадратных метров 

без очереди, есть документы, 
которые это подтверждают. По 
федеральному закону мне обя-
заны выделить жилплощадь, 
я сирота. Но чиновники только 
говорят: «Ждите», — рассказал 
на приеме у депутата Андрей 
Олейников.

Много лет сирота пытался до-
биться справедливости. Парень 
решил обратиться к депутату 
Госдумы Владимиру Бурматову. 
Парламентарий направил депу-
татские запросы в Генеральную 
прокуратуру, администрацию 
Магнитогорска, и после этого 

дело сдвинулось с мертвой точ-
ки. Генеральный прокурор на-
чал проверку и лично связался с 
юношей-заявителем. Чиновники 
«зашевелились» и очень скоро 
проблема, которая нависала 16 
лет, начала решаться. Сначала 
парню предоставили временное 

социальное жилье, но Владимир 
Бурматов подчеркнул, что это 
только полумера и настоял на 
полном решении вопроса, спустя 
несколько недель, Андрею выде-
лили положенную ему квартиру в 
собственность.

— Квартира в новом доме, с 
ремонтом, с сантехникой, даже 
газовую плиту мне купили, по-
ставили, большая комната, про-
сторная кухня, хороший вид с 
балкона, придраться не к чему. 
Я хочу сказать огромное спа-
сибо Владимиру Бурматову за 
помощь, если бы не он, то я не 
знаю, сколько бы еще пришлось 
мне мотаться и мучиться. Хочу 
сказать всем людям, оказав-
шимся в сложной ситуации, что-
бы они не опускали руки, а шли 
к Владимиру Бурматову, это че-
ловек, который помогает и все 
свои слова доказывает делами, 
— говорит Андрей Олейников.

Ранее аналогичное об-
ращение к депутату Госдумы 
Владимиру Бурматову было из 
Аргаяшского района. Обрати-
лась бабушка девушки-сироты, 
родители которой погибли во 
время боевых действий в Тад-

жикистане, и с тех пор девушка 
пытается добиться справедли-
вости и выделения положенной 
ей квартиры. По данному об-
ращению также проводится 
проверка Генеральной проку-
ратуры, инициированная после 
депутатского запроса парла-
ментария.

— К сожалению, у нас та-
кие истории не редкость, ког-
да наиболее незащищенные 
люди: инвалиды, сироты, по-
жилые, оказываются жертвами 
чиновничьего «футбола», их 
«пинают» из одного кабинета в 
другой, и вопрос не решается 
годами. Я благодарен Генераль-
ной прокуратуре, которая всегда 
живо реагирует на наши запро-
сы, предпринимает верные дей-
ствия, и вопросы начинают 
решаться. Наш заявитель из 
Магниторска большой молодец, 
он не бросил дело, шел до кон-
ца, сегодня он счастливый об-
ладатель законной, положенной 
ему квартиры, справедливость 
восстановлена, — подчеркнул 
депутат Госдумы Владимир 
Бурматов.

Анна Стрельцова



Николай Чиж, корреспондент фронтовой газеты 
Уральского добровольческого корпуса, не раз 
фотографировал мальчуганов в военной форме. 
Ребят называли сыновьями 63-й Челябинской 
танковой бригады Уральского добровольческого 
танкового корпуса.

Впоследствии Николай Григо-
рьевич, а в мирное время он ра-
ботал на ЧТПЗ, вспоминал, как 
появился один снимок:

«По окончании боев за Прагу 
в конце мая 1945 года бригада 
остановилась недалеко от сто-
лицы в районе деревни Малая 
Кашица. Как-то однажды сидел я 
в машине политотдела во дворе 
одного чешского крестьянина. 
А у него был петух, злой, как 
собака. Зайдет во двор новый 
человек — петух тут как тут, на-
бросится на него, бьет клювом, 
крылом, шпорами, как в сказке 
«Золотой петушок», летит на го-
лову и клюет в темя, того и смо-
три, человеку глаза выклюет.

Слышу: скрипнула калитка, 
и во двор кто-то зашел. Высу-
нувшись в окно машины, увидел 
Толю, нашего воспитанника. 
Стоит Толик, сияет, как новая 
монета, улыбается. Признаться, 
таким я его никогда не видел. 
На нем новые синие штаны с 
красным кантом, на кителе го-
рят золотые пуговицы, на груди 
боевые награды, на погонах 
эмблема танкиста, а на голове 
суконная пилотка со звездочкой. 
Словом, офицер, да и только.

«Это он пришел показать 
свое новое обмундирование, — 
подумал я, — а по такому случаю 
его надо сфотографировать».

Крикнул я ему:
— Заходи, Толик! 
Не торопясь, достал я из 

футляра фотоаппарат, вышел из 
машины и пошел ему навстречу. 
И вдруг увидел картину: петух 
атаковал Толика. Я успел запе-
чатлеть эту трагическую сцену.

А когда оторвал взгляд от фо-
тоаппарата, то увидел, что петух 
уже сидел у Толика на голове. 
Паренек левой рукой отбивался 
от петуха, а правую сунул в кар-
ман. А что у него там могло быть! 
Пистолет. И я закричал:

— Толик, нельзя этого де-
лать!

Толя послушался, выдернул 
руку из кармана. Я схватил пету-
ха и закрыл его в сарае.

Вернувшись, начал разго-
вор совсем на другую тему, не 
упоминая о случившемся. Толя 
стоял внешне спокойно и вы-
тирал носовым платком лицо. 
Но по его глазам было видно: 
переживает парнишка историю 
с петухом. А как не переживать, 
обида-то какая! Он, закаленный 
в боях гвардеец, с боями про-
шел Орловщину, Правобереж-
ную Украину, Польшу, Германию, 

участник великого сражения за 
Берлин, принимал участие в 
историческом танковом походе, 
закончившемся освобождением 
Праги. На груди у него боевые 
награды. 

А тут на тебе, петух! Да рань-
ше в другом месте Толик дал бы 
прикурить петуху! А сейчас ситу-
ация изменилась. Воздержался, 
нельзя, долг советского воина не 
позволяет.

Вот какой досадный, надо 
прямо сказать, обидный случай 
произошел с сыном нашей бри-
гады».

Кто же эти мальчишки с 
фотографий Николая Чижа? 
Их историю буквально «рас-
копала» Челябинский краевед 
Мария Александровна Мень-
шикова, личный фонд которой 
хранится в Объединенном госу-
дарственном архиве Челябин-
ской области.

Толик — Толя Якушев (Яки-
шев) — довольно известен, о 
нем писал в своей книге «Путь 
начинался с Урала» генерал 
М.Г. Фомичев; командарм 4-й 
танковой армии генерал-лей-
тенант Д.Д. Лелюшенко тоже в 
своих мемуарах оставил вос-
поминания о маленьком во-
ине. Есть воспоминания о Толе 
ветеранов 63-й Челябинской 
танковой бригады Василия До-
барского, Анны и Виктора Яси-
новских — они сохранились в 
фондах областного архива.

Толя на фронте был с 1942 
года. В их деревне Литвиновке 
Курской области проходила ли-
ния обороны. Он и старший брат 
Николай (отец и другие старшие 
братья были на фронте, мать 
умерла) пришли к красноар-
мейцам и помогали как могли: 
были посыльными, вестовыми, 
один раз Толя даже в разведку 
ходил в тыл к немцам. Потом 
Толю и еще одного мальчика от-
правили в Курское суворовское 
училище. А Николай остался 
воевать дальше. В суворовском 
училище пацанам не понрави-
лось: оно еще только органи-
зовывалось, не было ни еды, 
ни постелей, по зданию гуляли 
сквозняки. Решили мальчишки 
ехать в Москву — там суворов-
ское училище должно быть луч-
ше. Но по дороге потеряли друг 
друга. Толя остался один. Куда 
податься? Он знал одну дорогу 
— на фронт. На одном из мо-
сковских вокзалов пробрался к 
воинскому эшелону, попросил, 
чтобы пустили в вагон.

Комбриг М.Г. Фомичев так 
описывает первую встречу с 
мальчиком: «Мне навстречу 
шагнул мальчишка лет десяти-
одиннадцати. Он выглядел из-
можденным, на худых плечах 
висела изорванная рубашонка, 
глаза настороженно бегали по 
сторонам…

Его просьба сводилась к од-
ному: зачислить в солдаты.

Жалко было смотреть на это-
го паренька. Уж больно худ он 
был. 

— Зовут-то как тебя, сынок?
— Толей, а фамилия моя 

Якишев.
— Откуда будешь?
— Из Литвиновки, Арсеньев-

ского района.

— Хорошо знаю твою Литви-
новку. Бывал в ней не раз. А я 
из-под Белева. Земляки, значит?

Мальчик оживился:
— Так это рядом. До Белева 

от нас рукой подать.
Я не знал, что делать с пар-

нем. Зачислить в бригаду?
Впереди бои, всякое может 

случиться. Да и в школу парню 
надо.

— Покормите паренька и от-
правьте домой, — распорядился 
я.

Толя в слезы, начал просить, 
чтобы его оставили в бригаде.

— Вы не смотрите, что я та-
кой маленький. Я все могу.

Пришлось просьбу хлопца 
удовлетворить, и он был за-

числен в медсанвзвод брига-
ды. Но до конца войны везде 
представлялся адъютантом 
комбрига».

Начал служить Толя в мед-
санвзводе под присмотром 
военврача Доры Ефимовны Гри-
ценко и всего медперсонала, а 
впоследствии выполнял разные 
поручения в бригаде в обороне, 
на марше, помогал кормить ра-
неных, добывал и носил воду, 
дрова, скатывал бинты, кипятил 
шприцы, в особо экстренных 
случаях ему доверяли бинтовать 
раненых. Не раз Толе Якишеву 
приходилось во время боя охра-
нять медсанбат. За один из таких 
боев во Львове, когда враг мог в 
любой момент прорваться к ра-

неным, его наградили медалью 
«За боевые заслуги» и присвои-
ли звание ефрейтора. Но боль-
ше всего нравилось ему бывать 
у разведчиков, у него там было 
много друзей. Правда, в развед-
ку Толю не брали, но уже пору-
чали все более ответственные 
задания. А он очень хотел совер-
шить подвиг. И вот случилось.

Во время прорыва Толя всег-
да находился с танками 1-го 
батальона и выполнял функции 
связного. 14 января 1945 на за-
падной окраине города Хенцына 
он первым обнаружил в засаде 
замаскированный вражеский 
танк «Тигр», о чем вовремя до-
ложил командованию, которое 
приняло решение о его уничто-
жении. 20 января 1945, находясь 
с группой разведчиков при вы-
полнении боевого задания в го-
роде Белхув, Якишев обнаружил 
группу немецких автоматчиков в 
количестве восьми человек и от-
крыл по ним из автомата огонь, 
в результате чего лично уничто-
жил троих гитлеровцев. За про-
явленный героизм он награжден 
орденом «Красной Звезды» (Из 
наградного листа, 29.01.1945).

Комбриг Фомичев описывает 
такой случай, произошедший в 
апреле 1945 года перед штур-
мом Берлина: «Идем в батальон 
Старостина. Вдруг раздается 
выстрел. Пуля едва не задева-
ет генерала Е.Е. Белова. Евти-
хий Емельянович выхватывает 

пистолет и стреляет в притаив-
шегося гитлеровца. Но мимо. 
Тем временем фашист еще раз 
пытается выстрелить. Стреми-
тельно вынимаю трофейный 
парабеллум, но в это мгновение 
сзади нас звучит выстрел — фа-
шист падает. Мы оглядываемся 
и видим Толю Якишева, сына 
бригады. Толя, сияя от радости, 
подбегает к нам.

— Спасибо, сынок, ты спас 
жизнь комкору, — сказал гене-
рал Д.Д. Лелюшенко.

Командарм тут же прикрепил 
к гимнастерке Якишева рядом 
с орденом Красной Звезды ме-
даль «За отвагу».

Генерал Лелюшенко всякий 
раз, когда приезжал в бригаду, 
если видел Толю, обязательно 
что-нибудь спрашивал или шутил:

—Как служба боевая идет? 
Бьешь фашистов?»

Толя получил звание ефрей-
тора, дошел с челябинскими 
танкистами до Берлина и Праги. 
Демобилизовался в 1945 году и 
приехал в Москву к сестре. Там 
окончил ФЗУ, еще раз прошел 
армейскую службу — постеснял-
ся сказать, что был на фронте. 
Работал на заводе «Красный 
пролетарий» слесарем. Анато-
лий Григорьевич Якушев при-
нимал участие в работе Совета 
ветеранов Уральского добро-
вольческого танкового корпуса.

Навылет прошила война дет-
ство и другого воспитанника 63-й 
Челябинской танковой бригады 
Романа Сокульского. Мальчи-
ка взяли к себе танкисты перед 
наступлением на Каменец-По-
дольский в 1944 году, ему шел 
14-й год. Взяли из партизанско-

го соединения Героя Советско-
го Союза А.З. Одухи, в составе 
которого воевал и пионер-герой 
Валя Котик. Партизанское со-
единение Антона Захаровича 
Одухи около 900 раз вступало 
в сражения с оккупантами. Ко-
мандир партизанского отряда 
Лагутенко сказал танкистам, что 
Ромка — парень боевой, ходил 
в разведку, был подрывником. А 
группа Лагутенко пустила под от-
кос 80 эшелонов врага.

Комбриг Фомичев пишет в 
своей книге «Путь начинался с 
Урала» о встрече с Ромкой Со-
кольским: «Я шел с замполитом 
второго танкового батальона 
гвардии майором Денисовым, 
нам встретился командир пар-
тизанского отряда Лагутенко. 
Денисов стал с ним уточнять 
детали прошедшего боя. Мимо 
проскакал на небольшой лоша-
ди тринадцатилетний паренек, 
в кожаном шлеме, немецкой ши-
нели, с карабином за спиной. 

— Видишь, Ромка-то — лихой 
паренек, — указывая на проска-
кавшего, заметил Лагутенко. И 
продолжал:

— Два года в партизанском 
отряде. Фашисты на его глазах 
расстреляли мать, отца и се-
стренку. Раненый к нам прибе-
жал.

Помолчав, продолжал:
— Ромка очень хочет дойти 

до Берлина. 
Денисов предложил отпу-

стить Ромку в батальон. Попутно 
понимал, что с танкистами луч-
ше будет.

Но как отнесется к этому 
Ромка?

Позвал, велел слезть с коня.

— Пойдешь с майором тан-
кистом?

— Нет!
— Почему?
— С партизанами буду. 
— Наш отряд расформиру-

ется, мы свое дело сделали, а 
они дальше пойдут и в Берлине 
будут.

Понял Ромка все и дал согла-
сие. Прощаясь с командиром, 
отвернулся, чтоб тот не заметил 
слез на его глазах, — уж очень 
не хотелось расставаться с от-
рядом.

Денисов в нем души не чаял, 
любил, как сына, а в передышках 
между боями занимался с ним, 
чтоб не забыл, чему выучился 
в школе. Вскоре Ромку приняли 
в комсомол. У Денисова самого 
были два сына в эвакуации. В 
батальоне Рому тоже приняли 
хорошо, сшили обмундирование 
по росту, выдали оружие. С тех 
пор Роман Сокульский побывал 
в боях как танкодесантник, в 
разведку ходил, в уличных боях, 

когда из танка ничего не видно, 
он каким-то чутьем угадывал, в 
каком доме, подвале фашисты 
засели. Его фотографию поме-
стили в армейской газете». 

Ветераны-танкисты вспоми-
нают такой случай.

«По улице освобожденного 
украинского городка двигалась 
большая колонна немецких 
пленных. Вдруг короткая оче-
редь выбила землю из-под ног 
пленных. Немцы шарахнулись, 
закричали. Это стрелял Ромка 
Сокульский. Если бы не стар-
шина Тарасов, выбивший из рук 
мальчика автомат, он бы поло-
жил многих пленных.

— Трое суток ареста! — крик-
нул Денисов.

Ромка безвольно дал снять с 
себя ремень, отдал златоустов-
ский нож — подарок командира 
танка Додонова, что погиб во 
Львове, повернулся и пошел в 
хату.

Не только Денисов, но все, 
кто узнал про этот случай, были 

поражены, испугались за маль-
чика: как же он будет дальше 
жить — такой жестокий?

— У него в груди костер по-
лыхает! Месть за родителей! — 
сказал Тарасов.

— Если на глазах расстреля-
ли отца и мать, человек зубами 
грызть врага будет. — сказал 
Денисов. — Он же из партизан, 
а там пленных нет! Где ж разо-
браться парню, что в регулярной 
армии другие порядки.

Вызвался поговорить с Рома-
ном комсорг Лисьих.

— Ты зачем стрелял?
— Один смеялся! У нас во 

дворе он тоже смеялся. Я пом-
ню…

Лисьих хватило душевной 
чуткости поговорить с маль-
чиком. В сарае они просидели 
долго.

— Может, не он? Немцы бы-
вают разные.

— Я знаю. В наш отряд немец 
переходил, Швалленберг. Его в 
Москву на самолете увезли. А 
этот смеялся! Я помню!

— Ладно, пошли, комбат от-
менил наказание».

1 мая 1945 года Роман Со-
кульский участвовал в отраже-
нии контратаки противника, где 
уничтожил пять «фаустников» и 
автоматчиков, проявив мужество 
и отвагу. Был награжден орде-
ном Красной Звезды и медалью 
«За отвагу». Дважды был тяжело 
ранен. Дошел Ромка с челябин-
скими танкистами до Берлина и 
Праги. Демобилизован в 1945 
году. Вернулся в Шепетовку. Но 
потом вместе с родственниками 
выехал в Польшу. Дальше его 
след теряется.

Воевал в составе 63-й Челя-
бинской танковой бригады Юзеф 
Чеховский. Был автоматчиком 
автоматного батальона. Прибил-
ся к танкистам 12-летним маль-
чуганом в 1944 году. Постоянно 
находился в первых рядах на-

ступающих, имел огромную не-
нависть к врагу. Получил звание 
ефрейтора. Во время боевой 
операции выполнял обязанности 
связного, даже в условиях, когда 
враг вел сильный артиллерий-
ский минометный огонь. Во вре-
мя боя убил двух фашистов. За 
проявленное мужество 14 мая 
1945 года награжден орденом 
Красной Звезды. После войны 
судьба Юзефа Чеховского неиз-
вестна.

Сыном челябинских танки-
стов был и Василий Уйменов. 
Потом он окончил суворовское 
училище, стал офицером Со-
ветской армии, получил звание 
полковника, жил в Минске.

В начале 1944 года челябин-
ские танкисты записали в чис-
ло сыновей полка еще одного 
мальчугана — Владимира Кви-
ка, цыгана по национальности, 
1932 года рождения. Он стал 
воспитанником роты техниче-
ского обеспечения 63-й танковой 
бригады. Володя Квик оказал 
большую помощь бригаде по 
ремонту военных машин, под-
носил инструменты и детали, 
промывал агрегаты с танков. 
Рота технического обеспечения, 
где он работал, отремонтирова-
ла 11 боевых машин. Во время 
марша роты Володя Квик осу-
ществлял связь между маши-
нами и регулировал движение 
на перекрестке. Командир роты 
технического обеспечения стар-
ший техник Полканов наградил 
30.08.1944 года воспитанника 
Владимира Николаевича Квика 
медалью «За боевые заслуги». 
Юный боец погиб в самом конце 
вой ны.

У войны нет лица, нет возрас-
та, пола и национальности. Она 
не выбирает. В Великой Оте-
чественной войне 1941—1945 
годов в военных действиях 
принимали участие несколько 
десятков тысяч детей. Им при-
шлось повзрослеть и встать бок 
о бок со старшим поколением. 
Они показали, каким огромным 
может стать маленькое детское 
сердце, когда разгорается в нем 
священная любовь к Родине, 
боль за судьбу своего народа 
и ненависть к ее врагам. «Сы-
новья полка», юные партиза-
ны, подпольщики жертвовали 
собственными жизнями, чтобы 
уничтожить нацизм, и вписали в 
ратную летопись свою славную 
страницу.

Елена Рохацевич,
ведущий археограф 
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Толя на фронте был с 1942 
года. В их деревне Литвиновке 
Курской области проходила ли-
ния обороны. Он и старший брат 
Николай (отец и другие старшие 
братья были на фронте, мать 
умерла) пришли к красноар-

Ф
от

о 
Се

рг
ея

 С
ав

ин
а

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ДИвИЗИЯ «ЧЁРНЫХ НОЖЕЙ»К 80-летию создания 
Уральского добровольческого 
танкового корпуса

Совместный проект газеты «Ветеран Урала» 
и Объединенного государственного архива 

Челябинской области

Маленькие герои большой войны

Анатолий Григорьевич 
Якушев

Роман Сокульский и его приемный отец подполковник денисов, 1944 Роман Сокульский, 1945

Герой Советского Союза, командир танка Павел Петрович Кулешов и Толя Якушев, 
воспитанник 63-й ЧдТБ, сентябрь 1944

Толя Якушев в  1945
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Побеждаем вместе
Финансирование научных исследований, 
социальных и культурных проектов волнует  
не только взрослых, но и школьников. В ноябре 
2022 года губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер дал старт второму конкурсу  
на предоставление грантов. Впервые на участие 
смогли претендовать школьники от 14 до 18 лет. 

«Ребята во многих муници-
палитетах меня об этом про-
сили — у них действительно 
много креативных идей, кото-
рые принесут пользу людям и 
территориям области», — отме-
тил Алексей Текслер.

Участники Российского 
движения детей и молодёжи 
«Движение Первых» под ру-
ководством наставников начи-
нают реализацию написанных 
проектов в различных сферах.

Педагоги будут помогать в 
осуществлении совершенно 
разных проектов: «Молодеж-
ное коворкинг-пространство 
“Рабочая среда”», «Создание 
системы проведения турниров 
по интеллектуальным играм в 
формате “Квиз”», «Практико- 
обучающая программа по 
финансовой грамотности “Асти-
он”», «Добрые дела от доброго 
столяра» и многих других. 

Наставники являются боль-
шой опорой и поддержкой для 
юного поколения. Именно они 
способны направлять, подска-
зывать и координировать детей. 

Наталья Анатольевна Но-
восёлова — ведущий эксперт 
отдела реализации проектов и 
программ в сфере патриотиче-
ского воспитания граждан ФГБУ 
«Российский детско-юношеской 
центр», победитель грантовых 
конкурсов Росмолодежи, Фонда 
президентских грантов, Фонда 
поддержки гражданских иници-
атив Южного Урала, муници-
пальный координатор проекта 
«Навигаторы детства» и член 
Общественной палаты Магни-
тогорска.

— В первом проекте, а же-
лательно в двух или трех нужно 
учиться рассчитывать на свои 
силы и привлекать ресурсы: 
находить людей, оборудование 
и т.д. Потому что большинство 
школьных проектов можно 
реализовать без грантов, — 
делится советами Наталья Ана-
тольевна. — Когда появляется 
проект, которым горят дети и 
очевидно, что нужны средства 
гранта, тогда приступаем к за-
явке. При написании проекта 
ориентируемся на два вариан-
та: как реализуем без гранта и 
как реализуем с грантом. Долж-
ны быть существенные отли-
чия. Тогда проект реализуется в 

любом случае. Вопрос только в 
охвате участников. Деньги гран-
та не являются самой целью, 
это инструмент для достижения 
цели и один из вариантов.

Проект «Дневник семей-
ных историй 2.0» стал одним 
из победных для Натальи 
Анатольевны. В нём приняли 
участие ребята из четырех го-
родов Челябинской области: 
Магнитогорска, Миасса, Троиц-
ка и Верхнеуральского района. 
Первым этапом стало прове-
дение педагогами учебных уч-
реждений в сорока пяти школах 
игры под названием «Города 
Челябинской области». На вто-
ром этапе проекта участникам 
было предложено записать в 
специальные дневники исто-
рии-воспоминания о своих 
прабабушках и прадедушках, 
которые жили в военное и по-
слевоенное время. Каждая за-
пись в дневнике была сделана 
со слов своих родственников. 
Теперь рассказы, которые 
до этого передавались устно 
были записаны специальный 
«Дневник семейных историй». 
Некоторые из них были опу-
бликованы в социальной сети 
ВКонтакте и получили поддерж-
ку детей со всей России. Во 
время третьего этапа проекта 
школьники заполняли днев-
ники историями со слов своих 
бабушек, дедушек и родителей 
о них самих. Финальным меро-
приятием стал форум в лагере 
«Уральские зори», для того 
чтобы стать участником было 
необходимо самостоятельно на 
базе своей школы провести ме-
роприятие на тему семьи.

Педагогу-наставнику важ-
но поддерживать инициативы 
школьников в работе над про-
ектами от идеи до реализации, 
тем самым он сам совершен-
ствуется и учится новому вме-
сте с юным поколением. 

— Мотивирует рост уче-
ников, когда они начинают 
справляться с более сложны-
ми задачами, учатся видеть 
взаимосвязи и перспективы 
проектов, — говорит Наталья 
Новоселова. — И самое глав-
ное — понимают, зачем они 
это делают? Для чего? Для 
того, чтобы хорошего стало 
больше!

Новая «первичка» в Шабуровской школе
В школе села Шабурово 
Каслинского района состоялось 
открытие первичного отделения 
Российского движения детей и 
молодёжи «Движение Первых».

Мероприятие началось с выноса знаме-
ни и исполнения Государственного гимна. 
На встрече присутствовали ветеран педаго-
гического труда, отличник народного просве-
щения, бывший директор школы Валентина 
Анатольевна Шилкова и председатель Со-
вета ветеранов Александр Александрович 
Комлев, которые поздравили учащихся и пе-
дагогический коллектив с этим замечатель-
ным событием и пожелали успехов в новых 
начинаниях.

Представители совета обучающихся 
рассказали о направлениях движения, от-

метили те, которые уже активно работают 
в школе. Ученики попросили согласия у 
директора школы Лены Нинеливовны Ерё-
миной на открытие первичной организации 
РДДМ в школе. Лена Нинеливовна дала со-
гласие и от имени всех педагогов школы по-
желала плодотворной работы.

После линейки в классах состоялись 
встречи с гостями, которые рассказали 
о своем детстве и юности, о работе пио-
нерской и комсомольской организаций. 
«Страна Пионерия» уже в прошлом, но у 
старшего поколения есть, что вспомнить о 
том прекрасном времени.

Валентина Анатольевна Шилкова рас-
сказала о работе пионерской дружины и 
отряда, о сборах, на которых обсуждались 
текущие дела, намечались планы по сбору 
макулатуры и металлолома, о походах в 

кино и прогулках в лес, о проведении раз-
личных игр и выпуске стенгазет.

Выпускник Шабуровской школы Алек-
сандр Александрович Комлев свой рассказ 
о пионерской организации школы сопро-
водил фотографиями игры «Зарница», к 
которой готовились всей школой, смотра 
пионерского строя и песни, когда с горном и 
под барабан шли по улицам села, работ на 
совхозном поле.

Лена Нинеливовна Ерёмина, предсе-
датель Совета дружины, секретарь коми-
тета комсомола  вспомнила интересные 
моменты из жизни сельской школьной 
молодежи, отметив, что независимо от 
времени важна позиция и настрой каждо-
го человека. Если у тебя есть интересная 
идея — занимай ею других ребят, лети 
выше и быстрее!

В гостях у областного 
Совета ветеранов 
побывали в канун 
8 марта участники 
Российского движения 
детей и молодёжи 
«Движение Первых».

Начиная с февраля школь-
ники стали вести подготовку к 
важным датам. В преддверии 
Дня защитника Отечества они 
создавали подарки для военнос-
лужащих, рисовали открытки, 
писали письма в рамках Обще-
российской акции взаимопомо-
щи #МЫВМЕСТЕ.

Не остался без внимания и 
Международный женский день. 
«Вам, любимые!» — эти слова 
легли в основу поздравления 
женщин, которые праздничный 
день проводят на работе: врачей, 
работниц коммунальных служб и 
транспорта, продавцов…

Побывали ребята и в област-
ном Совете ветеранов с подго-
товленным творческим номером 
и подарками для женщин — ве-
теранов труда. 

— Приятно было получить 
подарки, сделанные руками 
самих ребят — это ценно и до-
рогого стоит. Хочется пожелать, 
чтобы нотки доброты у молоде-
жи оставались на протяжении 

всей жизни, — сказала Алла 
Иосифовна Чернецова, заведу-
ющая канцелярией областного 
Совета ветеранов.

Активисты движения созда-
ли атмосферу праздника и для 
работающих в предпраздничный 
день женщин-врачей городской 
больницы № 1. А завершили 
подготовку к праздничному дню 
поздравлениями семей воен-
нослужащих, чьи родные сейчас 
находятся в зоне специальной 
военной операции и защищают 
нашу Родину.

Поздравили с праздником Послужной список мастера 
производственного 
обучения Златоустовского 
индустриального колледжа 
Риммы Александровны 
Хажиевой говорит о её 
преданности выбранному 
делу. 41 год она трудится  
в системе начального  
и среднего 
профессионального 
образования.

После окончания ГПТУ-40 по про-
фессии «Фрезеровщик» и Челябинского 
индустриального педагогического тех-
никума Римма приняла очень важное 
для себя решение — остаться работать 
в родных пенатах, - рассказывают её 
коллеги по училищу, ветераны. Моло-
дая и очаровательная девушка стала 
мастером производственного обучения. 
Постепенно из «желторотого воробуш-
ка» Римма выросла в мастера высокой 
квалификации. И на протяжении 41 года 
передаёт студентам «шоровской акаде-
мии», как в народе называют колледж 
по фамилии первого директора, все 
тонкости и особенности всегда востре-
бованной профессии станочника и опе-
ратора станков с ПУ. 

За эти годы Римма Александровна 
внесла весомый вклад в подготовку 
огромного количества рабочих, про-
фессионалов своего дела. Она — пре-
красный наставник, первопроходец в 

организации ученических бригад, в ко-
торых мальчишки и девчонки постигали 
ремесла и осознавали реальную значи-
мость выбранной профессии.

Студенты её не подводят — заво-
ёвывают призовые и победные места в 
областных конкурсах профессиональ-
ного мастерства.

Студенты с огромным уважением 
и любовью относятся к своему настав-
нику. Да и есть за что. Вы только вду-
майтесь: женщина, умеющая управлять 
огромными железными машинами, — 
это сродни женщине-космонавту или 
укротительнице тигров. Разве таким че-
ловеком можно не восхищаться?! Быть 

студентом Риммы Александровны по-
чётно, к ней ведут учиться своих детей 
её бывшие выпускники. 

— Римма Александровна — умный 
мастер, очень хороший классный ру-
ководитель, который интересуется де-
лами группы. Кроме того, отзывчивый 
человек, умеющий сочувствовать и по-

могать, — говорят студенты группы 122 
ОП. — Она с уважением относится ко 
всем, а за нас особо переживает и уме-
ет радоваться нашим успехам.

Римме Александровне удаётся так 
готовить ребят к выпуску, что ежегодно 
30 процентов из них получают повышен-
ные разряды. 

Проработав с Риммой Алексан-
дровной долгие годы, мы не будем ис-
пользовать штампы, мол, «пользуется 
авторитетом в коллективе». Скажем от 
души, от всего сердца…

Римма Александровна — добрый, 
хороший, лёгкий и простой человек, 
иногда по-детски трогательный. Она 
верно служит выбранной профессии 
и людям, с которыми идет по жизни. 
Не бросит, не предаст. Не бегает в по-
исках лучшего места под солнцем. С 
удовольствием помогает ветеранам 
профтехобразования, от имени всего 
коллектива поздравляет с праздниками, 
а они приходят в колледж именно к ней, 
ведь Римма Александровна выслушает 
и поможет.

Марина Шапаренко,
преподаватель русского языка и 

литературы Златоустовского инду-
стриального колледжа  

им. П.П. Аносова

Она — мастер во всём

В наше непростое 
время особое 
значение в воспитании 
подрастающего 
поколения имеет 
патриотическое 
воспитание. И в этой 
воспитательной системе 
трудно переоценить 
роль собственного 
музея образовательного 
учреждения.

Официальное открытие му-
зея Копейского медицинского 
техникума произошло сравни-
тельно недавно — в сентябре 
2021года. Но материалы музея 
настолько интересны и инфор-
мационно насыщены, что посе-
тителей много — это и ветераны 
здравоохранения, и почетные 
гости, и студенты техникума, и 
бывшие его выпускники. 

Открытие музея в медицин-
ском техникуме — это огромная 
заслуга таких неравнодушных 
людей, как директор техникума 
И.А. Грачева и преподаватель 
С.В. Коробкова. Ирина Алексе-
евна — генератор идеи создания 
музея, а Светлана Владимиров-
на — в одном лице и нештатный 
директор музея, и архивариус, 

и собиратель фактов и экспона-
тов. Низкий поклон им за это.

Светлана Владимировна — 
ветеран образования, награжде-
на нагрудным знаком «Почетный 
работник общего образования 
Российской Федерации» в 2008 
году. Она пришла в медицинский 
техникум работать в 2016 году и 
по заданию директора, засучив 
рукава, приступила к созданию 
музея. Это кропотливый труд — 
собрать редкие исторические 
документы, факты, экспонаты. 
Сколько встреч она провела 
с людьми, сколько бессонных 
ночей потратила на системати-
зацию материала, подготовку 

эскизов, сама все фотографиро-
вала и печатала фотографии, по 
крупицам собирала экспонаты. 

История нашего учебного за-
ведения тесно связана не толь-
ко с историей здравоохранения 
города Копейска, но и страны. 
Здесь рассказы о первых меди-
цинских работниках Копейска, 
о подвиге медиков в годы Вели-
кой Отечественной войны, о вы-
пускниках техникума, принявших 
участие в локальных войнах. 
Музей обладает уникальной кол-
лекцией многоразовых медицин-
ских инструментов советского 
периода, подобной которой нет 
в городе.

Большое внимание Светлана 
Владимировна уделяет военно-
патриотическому и нравственно-
му воспитанию подрастающего 
поколения, привлекая ветеранов 
техникума, «Союза ветеранов 
боевых действий», «Боевого 
братства».

Кроме экскурсионной дея-
тельности, преподаватели тех-
никума активно включают музей 
в воспитательную работу с бу-
дущими медицинскими работ-
никами.

В течение шести последних 
лет в техникуме проводится ак-
ция «Бессмертный полк», где 
студенты и сотрудники рассказы-

вают о своих родных, участниках 
Великой Отечественной войны, 
с краткой биографией. Ежегод-
но проводятся выставки «Время 
выбрало нас» с рассказами о 
выпускниках, выполнявших свой 
долг в «горячих точках». 

Светланой Владимировной 
подготовлена группа лекторов с 
лекциями «Копейск в годы вой-
ны», «История Красного Кре-
ста». Литературно-музыкальная 
композиция «Сестры милосер-
дия — белые голубки» — тоже 
дело ее рук. Под руководством 
Светланы Владимировны сту-
денты техникума занимаются 
поисковой и исследовательской 
работой, принимают участие во 
Всероссийских конкурсах «Герои 
Великой Победы–2023», «Живая 
история» и других.

Светлана Владимировна 
старается везде показать рабо-
ту музея, в феврале этого года 
на «Косолаповских чтениях» 
города, посвященных памяти из-
вестного Копейского краеведа, 
автора книг об истории города, 
педагога Валентины Косола-
повой, она с таким воодушев-
лением, восторгом, любовью 
рассказывала о выпестованном, 
выстраданном «детище» — му-
зее, истории его создания, так 
заинтересовала участников это-
го мероприятия, что равнодуш-
ных в зале не было, а многие 

слушатели подходили к ней и 
просили выступить с презента-
цией музея техникума в школах, 
ветеранских организациях. 

Большую помощь музею ока-
зывает директор техникума Ири-
на Алексеевна, которая понимает 
огромное значение подобной ра-
боты и создает все условия для 
активной и творческой дея-
тельности. Ирина Алексеевна 
— заинтересованный краевед, 
человек с активной гражданской 
позицией, генератор идей, член 
Совета музея. Очередной проект 
музейного сообщества техникума 
— издание книги о нашем учеб-
ном заведении, которое образо-
вано в далеком 1936 году и имеет 
очень интересную, яркую исто-
рию. И зная неукротимую энер-
гию создателей музея, огромное 
желание сделать всё возможное 
для своего родного учебного за-
ведения, мы искренне верим, что 
и этот проект непременно будет 
реализован.

2023 год объявлен Годом 
педагога и наставника, и таким 
замечательным, неравнодуш-
ным педагогам, наставникам, 
болеющим душой за свое дело, 
желаем дальнейших творческих 
успехов и процветания. 

Н.Ф. Масунова,
председатель Совета 

ветеранов здравоохранения  
Копейского городского округа

Музей помогает воспитанию личности



Путешествие длиною в жизнь
Заслуженную учительницу 
РФ Зою Васильевну 
Максимову магнитогорские 
коллеги и ученики 
поздравили недавно 
с 90-летием.

Педагог Зоя Максимова стала ли-
цом города металлургов, благодаря 
триптиху Степана Дудника «Люди 
Магнитки». Это художественное по-
лотно хранится сегодня в Магнитогор-
ской картинной галерее. А в 2021 году 
триптих «Люди Магнитки» украсил 
экспозицию, посвященную дню рож-
дения города. На нем Зоя Васильевна 
— единственная дама среди заслу-
женных металлургов, строителей, 
тружеников предприятий и деятелей 
культуры Магнитогорска.

Зоя Максимова с детства любила 
географию, с которой и связала свою 
жизнь. Преподавание этого предмета 
в школе удачно сочеталось с много-
численными путешествиями: Дальний 
Восток, Курилы, Камчатка, Обь, Ени-
сей, Байкал, Средняя Азия… Со 
школьниками совершала теплоходные 
круизы по Волге, отправлялась в похо-
ды по Уральским горам. Бывала путе-
шественница и в Алжире.

— Четыре года начальной школы 
пришлись на период Великой Оте-
чественной войны, — рассказала Зоя 
Васильевна. — Папа, работавший 
бухгалтером, ушел на фронт. Нам с 
мамой помогала тетя, прекрасный 
модельер-закройщик. Она работала в 
мастерской на самом верхнем этаже 
гостиницы, расположенной на Комсо-
мольской площади. Жили мы тогда с 
мамой в небольшой комнате на левом 
берегу, которая обогревалась печкой.

На учебу в 5б класс 31-й школы 
Зоя вышла только 12 октября: за-

болела скарлатиной и долго восста-
навливалась. Было трудно догонять 
одноклассников, особенно по не-
мецкому языку. Помогла подружка 
из параллельного класса Эмма Хру-
сталева. Когда заканчивала школу, 
сосед, директор педучилища Иван 
Махниборода, видевший, как Зоя уме-
ло управляется с маленькими детьми, 
сказал: «Да это прирожденный педа-
гог, пусть идет к нам»!

После окончания педагогического 
училища по специальности «учитель 
начальных классов» Максимовой дали 
четвертый класс женской школы, по-
том смешанный первый класс. Вскоре 
Зоя поступила на заочное отделение 
географического факультета Челябин-
ского педагогического института. Тру-
довую деятельность она продолжила 
в 17-й школе, где одновременно была 
пионервожатой и учителем географии 
в двух классах.

В 1959 году Зоя Максимова во-
шла в состав горкома ВЛКСМ, потом 
была утверждена секретарем город-
ской комсомольской организации. Но 
уже через три года вернулась к детям 
учителем географии в школу № 21, 
работала здесь около сорока лет, до 
самого выхода на заслуженный отдых. 
Зоя Васильевна сразу же завоевала 
расположение учеников. Под руковод-
ством своего классного руководителя 
ребята активно участвовали в жизни 
школьной пионерской организации. 
«Успех в работе отряда, дружины во 
многом зависит от учителя.

Зоя Васильевна Максимова, класс-
ный руководитель 7б класса школы 
№ 21 Магнитогорска, — настоящий 
друг ребят. Всего второй год руково-
дит она классом, но как неузнаваемо 
изменились учащиеся!» — писала 2 
апреля 1963 года газета «Челябинский 
рабочий».

Успехи магнитогорского педагога 
отмечены на самом высоком уровне: 
12 декабря 1972 года Зое Васильевне 
Максимовой было присвоено звание 
заслуженного учителя РСФСР. Она 
стала примером того, как правильно 
выстроить занятие, привлечь внима-
ние учеников к изучаемой теме. Зоя 
Васильевна одной из первых в городе 
создала и оборудовала образцовый 
кабинет географии. В этом существен-
ную помощь ей оказали родители и 
шефы — отдел научно-технической 
информации заводоуправления ММК. 
В кабинете было достаточное количе-
ство глобусов, карт, раздвижная доска, 
киноаппарат, диапроектор.

При базовой школе № 21 Мак-
симова руководила межшкольной 
секцией учителей географии, дели-
лась опытом работы на районных, 
городских секциях учителей, на кур-
сах переподготовки, раскрывала ин-
тересные темы по линии общества 
«Знание» и даже принимала участие 
в составлении справки-рецензии на 
новый учебник географии. Вместе с 
директором кинотеатра «Мир» энер-
гичный педагог организовала клуб 
кинопутешественников «Меридиан», 

куда водила своих учеников. С особой 
гордостью Зоя Васильевна вспомина-
ет школьный музей, организованный 
под ее руководством:

— Мы с юными краеведами собра-
ли материал о соратниках Ленина, 
много сделавших для строительства 
Магнитогорского металлургического 
комбината и нашего города. Созда-
ли отдел музея под названием «В 
дружбе народов — сила Отчизны». 
Написали письма во все школы под 
номером № 21, которые располага-
лись в столицах союзных республик, 
и отовсюду пришли ответы. Так по-
явилась экспозиция, посвященная 
народам нашей многонациональной 
страны. Интересными ее экспона-
тами стали кожаные татарские сапо-
ги, которые принесла одна из наших 
девочек, и Коран на арабском языке 
в красивом переплете. В еще одном 
отделе мы разместили материал об 
учителях — участниках Великой Оте-
чественной войны, а еще создали 
этнографический отдел «Мой край». 
В школьном музее ученики проводи-
ли тематические экскурсии, учителя 
вели тематические конференции, 
здесь проходили праздники.

С наступлением летних каникул 
ученики 21-й школы отправлялись 
вместе с любимой учительницей в 
походы по родному краю. В десятид-
невном походе Магнитогорск — Бе-
лорецк — Тирлян — гора Иремель им 
приходилось пешком преодолевать 
не менее 150 километров пути. Со-
хранились записи одного из участ-
ников похода Пети Крюкова: «Крепко 
нам запомнилось восхождение на 
Иремель. Жара, мошкара, трудная 
тропа — ничто не охладило нашего 
желания. Шли через дремучий лес. 
Трудно было. Но зато южноураль-
ский пейзаж вознаградил нас за все. 
Сколько тут разных цветов, кустар-
ников! На северных склонах Ире-
меля увидели снег. Жаркая погода, 
середина лета, а он все еще лежит 
здесь…».

У Зои Васильевны собрана огром-
ная коллекция значков из тех мест, 
где она побывала в путешествиях. 
Огромное желание познать боль-
шой мир, нашу страну она передала 
не одной сотне учеников. Годы идут, 
но не меняется настрой ее души. 
Поэтому каждый раз в начале учеб-
ного года заслуженный ветеран идет 
в родную 21-ю школу, поднимается на 
четвертый этаж, в 41-й кабинет, где 
на протяжении сорока лет проходили 
ее уроки географии, и разговаривает 
с нынешними учениками.

Елена Павелина
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КУЛЬТУРАсайт 
«Ветерана Урала»:

осв74.рф ПОЗДРАвЛЯЕМ!

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

�	18 марта отмечает день рож-
дения Нина Николаевна Звездина, 
председатель Совета ветеранов Верх-
неуральского района.

�	20 марта — день рождения 
Светланы Алексеевны Кисловой, 
председателя клуба матерей и вдов по-
гибших Героев России. 

�	22 марта — день рождения Ва-
лентина Александровича Владимир-
цева, члена президиума областного 
Совета ветеранов.

�	24 марта отмечает день рож-
дения Александр Леонидович 
Шаламов, почетный председатель Ле-
нинского районного Совета ветеранов 
Челябинска.

�	28 марта — день рождения 
Минихата Гумаровича Хамитова, 
председателя Кизильского районного 
Совета ветеранов.

�	30 марта отмечает день рож-
дения Геннадий Федорович Федору-
щенко, председатель Совета ветеранов 
ленинского района Челябинска.

Примите наши 
сердечные поздрав-
ления и по-
желания 
здоровья, сча-
стья, благо-
получия!

дНИ РОЖдЕНИЯ

Старше века!
Троичанка Евдокия Ратникова 
отметила 102-летие.

Евдокия Ивановна — труженица тыла. 
Жизнь ее была не из легких, в молодости 
пришлось пережить немало испытаний.

— Только-только мы преодолели страш-
ный голод тридцатых, как началась страш-
ная война. В двадцать лет копала окопы, 
работала конюхом... В молодости жилось 
трудно, зато сейчас хорошо, — улыбается 
Евдокия Ивановна, окруженная заботой и 
вниманием большой и дружной семьи.

В рамках фестиваля «Ветеранские встречи» 
в концертном зале ДК «Победа» им. М.Л. Анисимова 
Кыштымского радиозавода солисты Челябинской 
областной государственной филармонии 
представили программу «Моей душе покоя нет». 

На очередную встречу с пре-
красным собрались ветераны. 
Среди них и жительница блокад-
ного Ленинграда Тамара Петров-
на Якушева, которой в феврале 
исполнилось 98 лет.

Глава Кыштымского город-
ского округа Л.А. Шеболаева 
назвала нынешнюю встречу ве-
теранов на фестивальном кон-
церте уникальной — ведь она 
состоялась между двумя празд-
никами — Днём защитника Оте-
чества и женским праздником 

8 Марта. Людмила Алексан-
дровна поздравила ветеранов с 
праздниками. И в созвучии с ар-
тистами выразила признатель-
ность всем собравшимся в том, 
что их душа не ждёт покоя.

Программа посвящённа му-
зыке композитора Андрея Пе-
трова. С первых минут концерта 
мы окунулись в чудесный мир 
мелодий композитора, которые 
исполнили Наталья Гущина 
(фортепиано) и Татьяна Зайцева 
(саксофон-сопрано). Проникно-

венно звучали романсы и песни 
из кинофильмов в исполнении 
Марьяны Бабинцевой. А «Песня 
рыбака» в исполнении Рустама 
Зайченко вновь вернула вете-
ранов во времена их молодости, 
когда на экраны вышел кино-
фильм «Человек-амфибия», а 
вместе с ним «в народ», на 
улицу, вышла и музыка Андрея 
Петрова. Это ли не народная по-
пулярность. И так можно сказать 
обо всех его мелодиях. Поэтому 
вместе со зрителями ведущий 
концерта, солист филармонии 
Святослав Хазов спел «Песню 

о дружбе» на стихи Г. Поженя-
на. А завершился концерт «ви-
зитной карточкой» композитора 
— песней «Я шагаю по Москве» 
на стихи Г. Шпаликова из одно-
имённого кинофильма. 

— Музыка Андрея Петрова 
отразила время нашей юности, 
молодости и зрелости, они и 
сегодня сопровождают нас по 
жизни, — говорят ветераны. «На-
стоящим праздником для души» 
назвала выступления артистов 
Людмила Николаевна Карасёва.

— Концерт очень понравил-
ся, с удовольствием послуша-

ли великолепное исполнение 
знакомых уже мелодий и песен, 
отлично отдохнули с женой, — 
считает Александр Николаевич 
Севастьянов. 

Ветеран педагогического 
труда Любовь Алексеевна Мо-
локостова считает фестиваль 
«Ветеранские встречи» заме-
чательной традицией, которую 
надо сохранить и непременно 
продолжать: 

Лариса Владимировна Горба-
чёва поддержала её:

— Очень понравилось ду-
шевное исполнение, познава-

тельность, поскольку музыка 
дополнялась содержательным 
рассказом о жизни и творчестве 
композитора. Так держать!

Председатель совета вете-
ранов Кыштымского городского 
округа Нина Григорьевна Ка-
данцева выразила огромную 
благодарность солистам филар-
монии за превосходный концерт, 
городской администрации — за 
чёткую организацию. И особую 
признательность — генерально-
му директору АО «Кыштымский 
радиозавод» за предоставление 
Дома культуры на спонсорской 
основе.

Е. Карнаухова,
ветеран АО «Кыштымский 

медеэлектролитный завод»

Тепло души 
и единства
В доме культуры Чебаркульской танковой 
дивизии по инициативе областного Совета 
ветеранов для семей мобилизованных, 
участников СВО и добровольцев, а также 
ветеранов Чебаркульского района состоялся 
концерт Государственного русского народного 
оркестра «Малахит» под руководством 
народного артиста России Виктора Лебедева. 

С первых минут, уже при 
входе в фойе, чувствовалась 
особая атмосфера радушия, 
внимания к приехавшим го-
стям. Зрителей пригласили в 
небольшой, но очень уютный 
музей 90-й танковой дивизии, 
где его хранительница и экс-
курсовод Елена Анатольевна 
Теребулина рассказала об 
истории становления и форми-
рования дивизии.

Огромный зал очень бы-
стро заполнялся зрителями. 
Праздничная атмосфера пере-
давалась в улыбках гостей, 
особенном, праздничном на-
строении. И не случайно. В 
торжественной части кон-
церта командование дивизии 
поздравило всех женщин с 
наступающим праздником 
8 марта. Особую радость и 
гордость присутствовавшие 
гости Чебаркульского района 
испытали при награждении 
председателя объединённого 

совета ветеранов Непряхин-
ского сельского поселения Лю-
бови Викторовны Дёминой за 
большой вклад в организацию 
помощи участникам СВО.

Украшением концерта стал 
лауреат российских и между-
народных конкурсов, солист 
из Санкт- Петербурга Сергей 
Зыков, который исполнил «Ро-
мансы с Невских берегов».

Большой эмоциональной 
точкой в концерте стало еди-
ное исполнение солистом и 
залом всенародно любимой 
песни «Катюша». По окончании 
концерта гости Чебаркульского 
района искренне поблагодари-
ли Анатолия Петровича Сурко-
ва, председателя областного 
Совета ветеранов, за необыч-
ный и красивый подарок ко 
Дню 8 марта.

Т.Л.Самсонова,
председатель 

Чебаркульского районного 
совета ветеранов

В Аргаяше возродили 
традицию исполнять 
патриотические песни 
на главной сцене 
района.

Фестиваль патриотической 
песни «Горжусь Отчизною своей» 
состоялся по инициативе Совета 
ветеранов Аргаяшского района и 
районного дома культуры.

В списке участников фести-
валя кроме ветеранских органи-
заций сельских поселений были 
и районные славянский центр, 
общество инвалидов, школы и 
клубы, Южно-Уральский агропро-
мышленный колледж, Аргаяш-
ский центр детского творчества, 
а также гости из Карабаша — ве-
теранский вокальный ансамбль 
«Ещё не вечер». 

Фестиваль открылся поздрав-
лением от депутата Госдумы Оле-
га Колесникова, который сейчас 
участвует в СВО. С экрана Олег 
Алексеевич прочитал строки 
уральского поэта-фронтовика Ми-
хаила Львова и задал тон всему 
песенному форуму.

Затем фестивальную эста-
фету приняли оркестр народ-
ных инструментов и Константин 
Митрофанов, карабашские во-
калисты. Выступления Галины 
Исламовой, Рафины Сиражит-
диновой, Раушании Садриевой, 
Галины Ивановой, Любови Власо-
вой, Ансара Хабилова, Анастасии 

Карповой и Зарины Исламовой 
брали зрителей за сердце. А кол-
лективам «Дуслык» из Дербише-
ва, яраткуловскому «Хазина», 
«Ынйылар» из Акбашева, бай-
рамгуловским «Аргазинским ро-
сам» и «Меридиану», ветеранам 
из Камышева, кулуевской «Ря-
бинушке», «Нур» из Норкино, 
«Иэйгор» из Аязгулова не только 
подпевали всем залом, но и про-
вожали шквалом аплодисментов. 

Дважды зрители вставали в 
едином порыве. Ансамбль двад-
цати педагогов Акбашевской 
школы посвятил песню «Это 
просто война» своему колле-
ге Ринату Закирову, погибшему 
при исполнении воинского долга 
в спецоперации. Слова песни и 
фотохроника на экране никого 

не оставили равнодушным. А па-
мять миллионов жертв Второй 
мировой войны собравшиеся по-
чтили под слова известной песни 
«Бухенвальдский набат» в испол-
нении хора ветеранов Красноок-
тябрьского СДК «Тальяночка».

Невероятно эмоциональное 
выступление педагога Южно-
Уральского агропромышленного 
колледжа Эльмиры Фарраховой, 
которая исполнила «Балладу о 
матери», заставила расплакаться 
не только многих сидящих в зале, 
но и ведущую Ольгу Мухаметди-
нову. 

Почетным гостем фестиваля 
стал заместитель председате-
ля Законодательного Собрания 
Челябинской области Павел Ки-
селев. «Сегодня, когда беспреце-

дентное давление оказывается на 
нашу страну, этот фестиваль не-
сёт особенный смысл, сплочение 
на основе исторической памяти 
всего нашего многонационального 
народа, людей разных возрастов 
очень важно», — сказал он.

Более двух часов праздника 
песни прошли на одном дыхании. 
Символичным стало завершение 
фестиваля песней аргаяшского 
поэта Марса Фазылахметова и 
композитора Сергея Благини-
на «Мой Аргаяш» в исполнении 
председателя Совета депутатов 
Аргаяшского сельского поселе-
ния, ветерана правоохранитель-
ных органов и лауреата премии 
«Гордость Урала» Константина 
Митрофанова.

Фестиваль состоялся при под-
держке депутата Государствен-
ной Думы Олега Колесникова и 
депутатов Законодательного Со-
брания области Елены Тарасовой 
и Павла Киселёва. Благодаря де-
путатам каждый из 23 исполните-
лей получил памятный подарок. 

Обмениваясь мнениями о со-
бытии, его участники и зрители 
были едины: фестиваль должен 
стать традиционным.

С.П. Кондратьева,
председатель районного 

Совета ветеранов

Фестивалю — быть!

Встреча с прекрасным
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ПАЛОМНИЧЕСТВО

�  Великий пост перед самым большим цер-
ковным праздником – Светлой Пасхой – в 
2023 году начался 27 февраля и продлится 
до 16 апреля.

�  18 и 25 марта – Родительские суббо-
ты. На литургии во всех храмах читаются 
молитвы об умерших православных христи-
анах, совершаются заупокойные богослуже-
ния – панихиды.

�  19 марта – Крестопоклонная неделя. В 
центр храма из алтаря выносится крест, ко-
торый призван напомнить верующим о стра-
даниях Господа Иисуса Христа и укрепить 
силы к продолжению Великого поста. Крест 

лежит в центре храма всю неделю, поэтому 
она и называется Крестопоклонной. 

�  22 марта отмечается память 40 мучени-
ков в Севастийском озере мучившихся. 
По традиции к этому дню пекут «жаворон-
ков» из постного текста.

�  26 марта – четвертое воскресенье 
Великого поста посвящено памяти пре-
подобного Иоанна Лествичника. Он по-
читается Святой Церковью как великий 
подвижник и автор замечательного духовно-
го творения, называемого «Лествицей». Это 
руководство для восхождения к духовному 
совершенству.

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

дНИ ОСОБЫХ МОЛИТВ

 Остров Валаам
Челябинская епархия предлагает 
бронировать места в паломнические 
поездки по святым местам.

С 20 по 28 марта паломники отправятся по 
маршруту Арзамас – Дивеево – Сатис – Санаксары 
– Муром. Верующие побывают в знаменитом Свято-
Троицком Серафимо-Дивеевском монастыре. При-
ложатся к мощам святого Серафима Саровского, 
помолятся этому великому угоднику Божиему.

С 14 по 24 июня челябинцы отправятся в Вала-
амский Спасо-Преображенский ставропигиальный 
мужской монастырь. Остров Валаам находится в Ка-
релии, в северной части Ладожского озера. 

Паломническая служба работает по благо-
словению митрополита Челябинского и Миас-
ского Алексия. Челябинск, ул. Кыштымская, 32.  
https://vk.com/palomnikichel Тел.: +7-919-346-30-67,  
8 (351) 790-92-89, 8-951-781- 09-13 (WhatsApp).

В феврале отдел 
религиозного образования  
и катехизации совместно 
с отделом культуры 
Челябинской епархии 
провели очередное заседание 
кинолектория в челябинском 
мультимедийном парке 
«Россия – Моя история». 

Зрители посмотрели и обсуди-
ли сначала первую, а потом вторую 
часть легендарного фильма советско-
го режиссёра Сергея Эйзенштейна 
«Иван Грозный» (1944), посвящён-
ного эпизодам отечественной исто-
рии XVI века. Картину снимали по 
заказу Сталина. За первую серию 
вождь дал режиссёру премию, вто-
рую же не принял – разозлился и за-
претил показывать.

Качественную киноверсию пре-
доставил челябинский киноцентр 
имени С.А. Герасимова. 

– Фильм Сергей Эйзенштейн сни-
мал в Алма-Ате, в 1943 году, когда 
шла Великая Отечественная война и 
для съёмок массовых сцен баталий 
даже были отозваны части с фронта, 
– говорит Вадим Александрович Ша-
габутдинов, телережиссёр и педагог. 
– Удивительно, как в атеистической 
стране сняли такой фильм, с цер-
ковными обрядами, традициями, об-
лачениями. Во второй части фильма 
советую обратить внимание на три 
роскошных сцены: королевский двор 
литовского князя Сигизмунда, «Пещ-
ное действо» – сцена чудесного спа-
сения трёх отроков Анании, Азарии 
и Мисаила из огненной печи и «Пля-
ска опричников», снятая в цвете.

Восторженный отзыв о картине 
давал Чарли Чаплин, одобряя по-
этический подход к истории. Такой 
стиль, на его взгляд, гораздо лучше 
передает суть эпохи, чем фактиче-
ское изложение событий.

– Советские зрители увидели вто-
рую часть фильма в 1958 году, спустя 
10 лет после первой. Дело в том, что 
Сталин запретил показ второй части, 
– рассказал Вадим Шагабутдинов. – 
Сергей Эйзенштейн и исполнитель 
главной роли Николай Черкасов за-

писались на приём к Иосифу Вис-
сарионовичу, чтобы узнать причину 
запрета. Сталин спросил режиссёра: 
«А вы хоть немного историю учи-
ли?» Внёс сто пятьдесят правок в 
сценарий и напоследок сказал: «Сту-
пайте с Богом!».

Вадим Александрович принёс 
показать недавно вышедшую кни-
гу «Иван Грозный» под редакцией 
Натальи Рябчиковой о съемках и 
особенностях выхода на большие 
экраны этого фильма.

– Считаю фильм очень актуаль-
ным. Все действия Ивана Грозного 
вели к одной цели – укрепить госу-
дарство. Значительные изменения 
произошли во внутренней политике 
– появились земские соборы, взятка 
объявлена преступлением, кормление 
чиновников отменяется, в церковных 
делах Иван Васильевич также на-
водит порядок. Поэтому и не было 
мятежей, выступлений против Ивана 
Грозного, потому что народ видел, как 
тот думает о процветании Руси. Грех 
гордыни был присущ царю, но это его 
личная ответственность перед Богом, 
главное, он сохранил государство и 

христианство, – сказал монах Геор-
гий (Шаговых), руководитель отдела 
религиозного образования и катехи-
зации Челябинской епархии, историк.

– Мы очень мало знаем об эпохе 
Ивана Грозного, который никогда 
Грозным и не назывался, а был Ио-
анном IV, – сказал секретарь Челя-
бинской епархии протоиерей Игорь 
Шестаков. – Во многом негативное 
отношение к его фигуре было соз-

дано в начале XIX века Николаем 
Карамзиным, создателем «Истории 
государства Российского». Этот исто-
рик писал о Иване Грозном излишне 
эмоционально, не подтверждая свои 
слова фактами. Перемена взгляда на 
личность Грозного произошла в со-
ветское время. Грозный был писате-
лем, очень образованным и умным 
человеком. Он созвал Стоглавый со-
бор, был составителем церковных 

канонов. Фильм, конечно, шедевр 
кинематографического искусства, 
а режиссёр великий художник. Но 
надо понимать, что это не историче-
ское кино. Это попытка осмыслить 
личность Ивана Грозного. 

Кирилл Резвушкин, кандидат 
философских наук, преподаватель 
ЮУрГУ, отвечая на вопрос, почему 
Сталин запретил показ второй ча-
сти, предложил мысленно поставить 
Сталина на место Ивана Грозного. 
Очень много намёков прослеживает-
ся в кинокартине на особенности его 
правления.

– Восприятие фигур Ивана Грозно-
го и Сталина – это лакмусовая бумаж-
ка, такой барьер, который показывает, 
что у нас гражданская война не пре-
кращается, – сказал монах Георгий 
(Шаговых). – Общество находится в 
состоянии гражданской войны: одни 
едут на фронт, другие на самокатах 
покидают страну, третьи едут митин-
говать на грузинской кухне. Говорят, 
опричнина разделяла страну, губи-
ла людей. А бояре что делали? Они 
тоже губили людей. Как нам ответить 
на глобальный вопрос: «Почему Бог 
попускает зло?» Я считаю, что Иван 
Грозный был попущен Богом, чтобы 
исправить людей, обличить их поро-
ки. Безусловно, Бог любящий Отец, 
но когда люди не хотят развиваться, 
их приходиться подталкивать к этому.

Участники дискуссии посовето-
вали всем интересующимся исто-
рией нашего государства и бытом 
наших предков прочитать книгу «До-
мострой» (памятник русской лите-
ратуры XVI века), переписку Ивана 
Грозного с Андреем Курбским, бе-
жавшим в Литву, книги академика 
Зимина, а также роман Глеба Дани-
лова «Подземная Москва» о поисках 
библиотеки Ивана Грозного.

Варвара Сорокина

Иван Грозный: тиран  
или выдающийся правитель?


